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LES POUVOIRS DE LA 
PAROLE DE NOS ÉLÈVES 

« Le courage, c’est ce qu’il faut pour se lever et parler ; le 
courage est aussi ce qu’il faut pour s’asseoir et écouter. »  

(W. Churchill)  
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Préface 
  

 

Dans le cadre de l’enseignement de spécialité « Humanités, 
Littérature et philosophie », quelque 70 élèves de 1ère générale se sont 
confrontés aux pouvoirs de la parole.    

Voici différents discours qu’ils ont rédigés pour exprimer leurs 
points de vue sur des situations et des sujets d’actualité qui les touchent 
et qu’ils partagent maintenant avec vous.   

Je les remercie vivement pour leur implication et vous souhaite 
une agréable immersion réflexive dans leurs propos.   

Mme L. IGNAZI, professeur de Lettres 

 

 

 

 

NB : certains élèves ont voulu garder l’anonymat ; leur discours est alors 
signé AA. 

  



 Les Pouvoirs de la parole de nos élèves  

 
2 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
LA VIE AU LYCEE 
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Figure 1 : « Présentation de la MDL | Lycée Philippe Lamour ». https://lyc-lamour-nimes.ac-
montpellier.fr/presentation-de-la-mdl. 
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Mesdames, Messieurs, 

C’est un débat d’actualité et je vais prendre parti. Et oui, je suis 
pour le port de l’uniforme à l’école ; pourquoi ? Tout simplement car 
celui-ci enlèverait le fait que certaines personnes se moquent de la tenue 
vestimentaire de leurs camarades ; il y aurait alors une cause de 
harcèlement en moins ; pour information, c’est plus de 700 000 mille cas 
de harcèlement recensés chaque année soit environ un enfant sur dix. 
Ces chiffres ne vous disent rien mais imaginez simplement que ce soit 
vous, ou un membre de votre famille, votre petite sœur ou plus tard vos 
enfants. Ce chiffre ne serait alors plus anodin pour vous. Alors si nous 
pouvons limiter voire faire diminuer ces chiffres, ce n’est pas négociable, 
nous devons le faire, De plus, le port de l’uniforme masquerait les 
disparités sociales dans les écoles. Prenons l’exemple de pièces de 
monnaies , je vous propose de choisir entre une pièce de 2centimes et 
une autres de 1euro  ;vous choisirez celle de 1 euro, certes j’aurais fait 
le même choix ; prenons maintenant une pièce de 1euro encore et une 
autre de 2 euros, une nouvelle fois vous choisirez celle de deux euros à 
chaque fois que vous avez choisi vous n’avez pas fait attention à la taille 
ni à la rondeur ou encore à la beauté de la pièce, non, vous avez choisi 
celle qui a le plus de valeur. C’est ce que nous devrions tous faire avec 
les personnes qui nous entourent, peu importe comment elles sont tant 
qu’elles ont les même valeurs et principes que nous.  

Vous me direz, « Oui mais il n’y aura donc plus de différence entre 
les élève ». Si, il y en aura, celles-ci ne seront juste pas visible, mais 
notre personnalité ne doit pas se contenter d’exister par notre apparence ; 
comme il n’y aura plus de différences physiques, les élèves devront 
apprendre à se connaître autrement notamment par la parole. N’ayant 
plus cet aspect physique les masques vont tomber et il sera donc plus 
simple de tisser des liens. Vous ajouterez certainement à cela que nous 
ne pourrons plus donc plus affirmez notre style ; mais ne sommes-nous 
pas à l’école pour apprendre ? L’uniforme n’est obligatoire que dans 
l’école alors nous exprimerons notre style en dehors de celle-ci. 
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Avec le port de l’uniforme ce sont les valeurs de la République 
Française que nous appliquerons. Comment cela ? L’égalité se fera au 
niveau vestimentaire comme tout le monde aura le même il n’y aura donc 
plus de catégories sociales apparentes et la fraternité naîtra des contacts 
tissés entre les élèves. Exclurais-je la liberté ? Non, notre liberté ne se 
limite simplement pas à notre tenue vestimentaire, elle pourra s’exprimer 
par le biais d’autres activités comme les discussions ou encore le destin. 
Est-ce que je pense que cela conviendrait à tout le monde ? Il ne s’agit 
pas de plaire ou de déplaire, il s’agit de faire en sorte que les élèves se 
sentent bien là où ils étudient. Regardez dans l’armée ou encore en 
Angleterre où le port de l’uniforme est obligatoire et bien le respect 
d’autrui règne. 

Pour finir je vous demanderai simplement de repensez à l’exemple 
des pièces de monnaies et de commencer à considérer les personnes qui 
vous entourent pour leurs valeurs et non pour leur apparence. N’ayez pas 
peur de parler aux autres et de tisser des liens avec eux.   

  

Tiphaine L. 

 

  

Figure 2 :margotblaizot. « L’altérité, juste une question de différences? | 
@ltérité » https://lewebpedagogique.com/alterite/2015/11/30/lalterite-juste-

une-question-de-differences/. 



 Les Pouvoirs de la parole de nos élèves  

 
6 

Le harcèlement est une violence répétée envers une personne. 
Cette violence peut être verbale, physique ou encore psychologique. 
Cette violence se rencontre aussi bien à l’extérieur qu’à l’intérieur d’un 
établissement scolaire. 

Le harcèlement scolaire se trouve partout dans le monde. Près 
d’un tiers d’adolescents sont victimes de harcèlement dans leurs 
établissements, 32% de garçons contre 28% de filles. Ces chiffres sont 
beaucoup trop élevés ! 

En France, une petite fille de 11 ans nommée Evaëlle a été 
harcelée dans son école. Elle était insultée, frappée par ses camarades à 
longueur de temps. Elle était même harcelée par sa professeure ; en effet, 
une de ses camarades de classe a témoigné. Elle a dit : « Elle la traitait 
de folle ». 

Au Kenya, une collégienne a dû faire face à l’humiliation que lui 
a infligée son professeur car, ayant eu ses règles pour la première fois en 
classe, elle a taché ses vêtements. Son professeur l’a alors qualifiée de « 
sale » devant toute la classe.  

Trouvez-vous cela normal qu’un adulte chargé d’aider et de 
protéger les élèves en cas d’incident de la sorte soit lui aussi un vecteur 
du harcèlement ? 

Pensez-vous que ce professeur n’aurait pas pu aider son élève 
plutôt que de l’humilier ? Et cette autre professeure n’aurait-elle pas pu 
punir les harceleurs et arrêter ce fléau ? 

Cela ne s’arrête pas seulement au harcèlement et au mal-être de la 
personne harcelée car ces deux jeunes filles se sont suicidées. 

Près de 800 000 personnes se suicident dans le monde chaque 
année après avoir été harcelées.  Voici les conséquences du harcèlement : 
il pousse à la mort ! 
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Or le harcèlement scolaire est puni par la loi. Le harceleur peut 
avoir une peine de prison ou bien une amende selon les circonstances et 
l’âge de la personne concernée. 

Ne soyez pas complice du harcèlement. 

Osez agir ! 

Osez en parler ! 

Osez aider ! 

Des numéros comme le 3020, des sites sont mis en place pour 
aider. 

Osez en parler ! 

Osez agir ! 

Et vous, harceleurs, harceleuses, cessez vos moqueries et vos 
injures ! 

Maëlle D. 

  

Figure 3 : « Stop Harcèlement Scolaire 37, Respect Pour TOUS - Accueil 
https://www.facebook.com/stopharcelementscolaire37/. 
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Bonjour à tous, 

Aujourd’hui, je vais vous parler du temps pour manger à la 
cantine du lycée. Moi, je suis demi-pensionnaire et tous les jours, je 
mange à 12h30. Et chaque midi, je dois me dépêcher. 

Tout d’abord, il faut aller vite pour être dans la file de la cantine. 
Ensuite soit on arrive à se dépêcher et tout va bien, soit on n’y arrive pas 
et là, c’est la galère. Il faut attendre jusqu’à 13h00 pour manger et qu’il 
n’y ait plus une longue file d’attente. 

Ensuite deux « solutions » s’offrent à vous.  

Premièrement, vous vous dépêchez mais vous n’arrivez pas à finir 
toute votre assiette et du coup, en cours, vous avez faim et vous ne 
pensez qu’à manger. De plus, vous êtes moins réactifs en classe et moins 
participatifs car le cerveau aussi a besoin de sa nourriture. 

Deuxièmement, vous prenez votre temps pour manger tout le 
repas. Mais après, vous aurez du mal à digérer et du coup, en cours, vous 
serez fatigués et vous aurez envie de dormir. De plus, quand vous prenez 
plus de temps, souvent vous arrivez en retard en classe ; de ce fait, vous 
devez aller ensuite à la vie scolaire et tout cela pourquoi ? Pour avoir un 
retard qu’il faut en plus faire signer. 

Alors je vous le demande : peut-on vraiment manger en moins de 
trente minutes ? 

Paul L. 
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Figure 5 : Restaurant & Retail POS Software - Restaurant Management 
Software | Blog. « Time for Lunch https://www.rancelab.com/blog/top-

5-exotic-places-sunday-brunch-kolkata/time-for-lunch/. 

Figure 4 : « courir apres le temps – Recherche Google ». 
https://www.google.com/search?q=courir%20apres%20le%20temps&t
bm=isch&hl=fr&hl=fr&tbs=simg%3ACAQSrQIJlOJefDQU_1kkaoQILELC
MpwgaYgpgCAMSKPoJtgf-CZwSngaaA5sS6RP9AZ0GkieFLY8krT2aN8c- 
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LES VIOLENCES PHYSIQUES ET 
PSYCHOLOGIQUES FAITES AUX 

FEMMES 
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Figure 6 : « Femmes – Le blog de Plantu ». 

https://www.lemonde.fr/blog/plantu/category/femmes/. 

Figure 7: la Réclame. « Je t’aime/Je t’abime - Print - Ni Putes Ni Soumises - 
Agence BETC Paris ». https://lareclame.fr/betcparis/realisations/je-taimeje-

tabime-print. 
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À toutes les femmes. 

  À toutes ces femmes dans le monde qui souffrent, meurent 
sous les coups de leur conjoint ou de ou de leur ex-conjoint, à toutes ces 
femmes dans le monde subissant au quotidien les conséquences du 
patriarcat, des violences, des excisions, des viols, à toutes ces femmes 
rejetées, ainsi qu’à celles subissant des inégalités salariales en faisant le 
même travail voire plus que ce que fournissent leurs collègues masculins, 
à toutes celles que l’on juge après qu’elles aient avorté ou encore suite à 
leur façons de s’habiller, à tous ces hommes devenus femmes et à toutes 
ses femmes devenues hommes, à toutes ces femmes politiques n’étant 
qu’une minorité, à toutes ces petites filles maltraitées contrairement à 
leur frère car elles ont commis la seule faute de naître de sexe féminin, 
et enfin à toutes celles qui subissent des inégalités car elles sont ce 
qu’elles sont , je dédie mon discours. 

Après m’être renseignée sur l’histoire de mon pays, sur l’histoire 
du monde dans lequel je vis, j’ai appris que cela fait une éternité que les 
femmes subissent quotidiennement de réelles inégalités et sont depuis 
toujours, considérées comme étant le sexe inférieur pour je ne sais 
quelles raisons et cette idée est toujours présente aujourd’hui, même 
après des luttes immenses, afin de défendre leurs droits, et de se faire 
enfin entendre et respecter. Des droits pour lesquels des femmes comme 
Simone de Beauvoir ou encore Simone Veil se sont données corps et à 
âme, sont encore revendiqués aujourd’hui. Partout dans le monde, des 
femmes n’ont pas le droit de conduire, n’ont pas le droit de voter, n’ont 
pas le droit de disposer de leur corps comme bon leur semble, n’ont pas 
d’autorité ni de responsabilité sur leurs propres enfants, n’ont pas le droit 
de ressentir du plaisir, sont exilées, rejetées, battues car se sont des 
femmes, car une fois par mois elles sont indisposées, et nous nous 
permettons de revendiquer aujourd’hui encore, le peu de droit que l’on 
possède. 

Y-a-t-il une seule raison permettant d’expliquer les 154 
féminicides à ce jour en France, depuis le 1er janvier 2019 ? Afin 
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d’expliquer que la police intervienne dans un délai plus court pour 
décoller des affiches dénonçant des meurtres et violences que pour 
intervenir pour arrêter celles-ci ? Sachez, que l’on ne tue pas par amour. 
C’est un combat de plus que nous TOUS devons gagner car les 
circonstances sont graves, l’état d’urgence est déclaré. Une femme doit 
disposer librement de son corps, ne devrait pas se demander si son 
apparence est convenable afin de sortir, par peur de se faire juger, 
moquer, ou encore violer ; celle-ci ne devrait pas avoir peur avoir peur 
d’avorter si tel est son choix, ne devrait pas avoir honte si celle-ci est 
indisposée. Une femme est qui elle est et ne devrait pas subir les 
conséquences d’une société qui ne fait pas son maximum pour lui 
accorder les droits qu’elle mérite, qui la juge, la discrimine, qui la rend 
inférieure, qui lui fait peur. Les femmes se battent quotidiennement et 
depuis toujours pour qu’on les considère à leur juste valeur, cherchent 
l’égalité et non pas la supériorité sur les hommes. 

Je veux arrêter de compter quotidiennement nos mortes, je veux 
arrêter d’ajuster ma jupe car celle-ci semble trop courte, trop arrogante, 
trop provocante aux yeux de certains, je veux pouvoir me promener seule 
dans la rue sans être angoissée et sans avoir de pensées effrayantes sur 
ce qui pourrait (probablement) m’arriver, je veux voir un nombre 
inconsidérable de frères et sœurs, comme nous le rappelle notre devise, 
marcher dans les rues comme le 23 novembre dernier, afin de gagner 
d’avantage de combats, je veux, si un jour j’y suis confrontée, pouvoir 
avorter sans crainte d’être rejetée, jugée, je veux cela pour les femmes 
du monde entier, pour ma mère, ma sœur, mes futurs enfants, et pour 
vous toutes. 

Philippine P. 
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Bonjour à tous et à toutes, aujourd'hui, je me présente devant vous 
afin de vous parler d'un sujet très grave, qui nous concerne toutes étant 
des femmes, même si les hommes ont aussi leur place dans ce sujet : les 
féminicides. 

Tout d'abord, concernant 2019, 149 femmes sont mortes 
assassinées par leur conjoint ou ex-conjoint. Depuis début janvier 2020, 
5 femmes sont elles aussi mortes assassinées et nous sommes seulement 
le 21 janvier 2020. Ne trouvez-vous pas ces nombres aberrants ? Ne 
pensez-vous pas qu'il ne devrait même pas y avoir ne serait-ce que le 
chiffre 1 ? 

Certains d'entre vous se disent sûrement que « Les femmes 
auraient dû partir dès la première violence », « Il y a un numéro de 
téléphone exprès pour cela, pourquoi n'ont-elles pas appelé ? ». Pensez-
vous qu'elles ne le savent pas ? Pensez-vous même qu'elles n'y ont jamais 
pensé ? Si elles le savent, mais la peur de la réaction de leur conjoint ou 
ex-conjoint les a rattrapées. Oui, elles ont eu l'envie d'appeler mais cette 
peur est toujours avec ces femmes. Elles appellent constamment à l'aide 
mais vous ne le voyez pas, nous ne le voyons pas, en fait, nous 
n'essayons même pas de le voir. 

Ces hommes sont cruels, mauvais, méchants, pourquoi emploie-je 
le terme d’« hommes », je ne pense pas qu'ils le soient. Une conversation 
suffit, les coups n'y ont pas leur place. 

Je finis ce discours en vous demandant de faire attention aux 
femmes de votre entourage, aux femmes en général et bien-sûr, faites 
attention à vous, les femmes présentes ici, partez tant qu'il est encore 
temps. Les hommes, entendez mon discours. 

Merci de m'avoir écoutée. 

Louna B. 
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Figure 8 : France 3 Auvergne-Rhône-Alpes. « Marche contre les féminicides à Lyon : les 

femmes témoignent ».. https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-
alpes/rhone/lyon/marche-contre-feminicides-lyon-femmes-temoignent-17543 
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Qu’est-ce que le féminisme ? C’est un mouvement qui défend les 
droits et les libertés des femmes, qui nous permet de décider de notre 
avenir ; un mouvement qui prône une égalité entre tous les êtres humains 
et, qui en aucun cas, n’a pour but de provoquer de la haine envers les 
hommes. Je préfère préciser la réelle définition de ce mot car la plupart 
des médias, sous la direction de personnes influentes dans ce monde 
ayant peur de celui-ci, le diffuse comme un mouvement ayant pour 
objectif la soumission des hommes et ceci, obtenue par la violence.  

Je prie tous ceux dans cette salle voyant haine et violence à 
l’évocation de ce terme de remplacer leurs visions par celles d’une soif 
d’égalité et de revendication de libertés.  

Si vous ne comprenez pas ces revendications, laissez-moi vous 
donner des faits : depuis le 1er janvier 2019, le nombre de féminicides a 
atteint celui de 141. 141 femmes ont été tuées par leur conjoint, ami, ou 
ex-conjoint en 2019. Devons-nous tuer pour prouver notre amour ? En 
France, les femmes touchent 18,5 % de moins sur leur salaire que les 
hommes pour une même profession et des horaires équivalentes. 
Sommes-nous trop insignifiantes pour gagner autant que nos camarades ? 
Dans certains pays comme en Inde, cette fille venant de naître peut ne 
pas voir la lumière du jour plus de quelques secondes car son existence 
apporterait de la honte à sa famille. Si elle survit, elle ne pourra jamais 
s’exprimer librement et sera toujours soumise à un homme, que celui-ci 
soit son père, son frère, son mari ou son fils. Cette femme ayant commis 
un adultère sera tuée par lapidation sur la place publique alors que son 
mari l’ayant trompée à maintes reprises ne connaîtra aucune sanction.  

En vous parlant de ceci, je pense à ma mère qui s’est occupée de 
ses trois enfants seules et qui s’en est sortie à merveille. Cette femme n’a 
jamais faibli et s’est montrée forte face aux menaces quotidiennes de son 
ex-conjoint envers elle et nous. Sommes-nous réellement frêles et 
minuscules ? Je pense à ma sœur qui s’est battue pour obtenir la 
profession de ses rêves. Sommes-nous réellement sans caractère et sans 
ambition ? Je pense qu’il est juste de gagner autant que nos compagnons, 
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qu’il est juste d’accéder aux mêmes études qu’eux, qu’il est juste de ne 
pas subir des remarques sexistes au quotidien, qu’il est juste d’avoir le 
droit au même respect, qu’il est juste que l’on décide de notre avenir et 
qu’il est juste de ne pas mourir pour être née femme. Et si certains nous 
voient toujours comme faibles, devrais-je vous rappeler qui sont George 
Sand, Marie Curie, Mère Teresa, Simone Veil, Frida Kahlo, Rosa Parks 
ou encore Malala ?  

Je remercie les femmes, les hommes et les enfants qui s’engagent 
et qui s’expriment afin d’aider notre génération et celles à venir à vivre 
dans l’égalité et la liberté.   

Léa S. 
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Aujourd’hui, ce n’est pas une leçon de morale que je souhaite vous 
donner, c’est une prise de conscience. Une prise de conscience pour que 
nous cessions de fermer les yeux sur certains faits… 

Ces faits auxquels nous devrions tous être sensibles, ceux que je 
veux vous communiquer aujourd'hui, sont des faits subis par les 
femmes : les féminicides, les violences physiques, sexuelles et verbales, 
car, selon les chiffres du 14 novembre dernier, 135 femmes ont étés 
tuées par leur conjoint ou ex-conjoint depuis le 1er janvier 2019, dont 38 
par armes à feu, 30 par armes blanches, 21 d’entre elles ont été 
battues à mort, et les autres ont été tuées de façons bien plus cruelles 
encore. 

Sur ces 135 femmes, 4 d’entre elles étaient enceintes et la plupart 
ont laissé derrière elles leurs enfants qui, pour certains, ont été témoins 
des crimes, des petits-enfants et tous leurs proches. L’année dernière, le 
nombre de victimes était de 120, elles étaient 135 en 2017 et 123 en 
2016. C’est trop, beaucoup trop. Aujourd’hui, en 2019, il y a 
approximativement une femme tuée tous les 2 jours, une femme violée 
toutes les 7 minutes et une femme sur trois est harcelée au travail. 
Aussi, chaque année, on peut compter 220 000 victimes de violences 
physiques et sexuelles. Et ces violences touchent toutes les femmes, de 
tout âge : une fille sur cinq a déjà subi des violences et/ou agressions 
sexuelles avant ses 18 ans, 40% des viols concernent les moins de 15 
ans et 16% des femmes déclarent avoir déjà subis de la maltraitance 
sexuelle en étant enfant. De plus, on recense à peu près chaque année 93 
000 victimes de viols et, dans 9 cas sur 10, l’agresseur est connu de la 
victime. Et tout cela, ce sont les chiffres français, seulement les chiffres 
français. 

Parmi toutes ces femmes, combien sont comprises ? Combien sont 
crues ? Combien sont écoutées ? Combien sont aidées ? Combien sont 
sauvées ? 
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Si vous vous remémorez bien tous les chiffres que je vous ai 
énoncé, vous pouvez vous douter qu’elles sont bien trop peu. 

Aujourd’hui, ce n’est pas une leçon de morale que je voulais vous 
donner mais une prise de conscience. Prenez conscience de ces chiffres, 
prenez conscience de ces faits. Arrêtons de ne pas croire, ouvrons nos 
yeux, luttons contre cette triste réalité et ouvrons nos cœurs, tendons nos 
mains, ensemble, pour la combattre. 

Nous pouvons aider, nous pouvons être utiles, tous. Il suffit 
parfois juste d’être à leur écoute. Mais il faut aussi que nous arrêtions 
d’avoir peur : si certaines d’entre elles trouvent le courage d’en parler, il 
faut que nous aussi nous ayons le courage de le faire, pour elles, pour 
toutes. Cela pourrait être votre mère, votre sœur, votre cousine, votre 
copine, votre amie…et je suis prête à parier que cela vous mettrait très 
en colère. 

Alors je me répète : arrêtons d’avoir peur, c’en est assez d’être 
spectateur, agissons ! Tout n’est pas qu’une question de liens avec la 
victime, c’est aussi et surtout une question d’humanité, et de cœur. 

Charlotte S. 

  

  



 Les Pouvoirs de la parole de nos élèves  

 
20 

Savez-vous qu'il y a eu 130 femmes et 21 hommes qui ont été 
victimes d'homicides conjugaux en France en 2017 ? Ces chiffres sont 
affligeants. 

Sachez que toutes les formes de violences sont interdites qu'elles 
soient d’ordre moral, physique ou sexuel. Chaque jour, des hommes et 
des femmes se font insulter, battre, menacer par leur conjoint ou 
conjointe. Ils n'en parlent pas par peur d'être jugés par leur entourage ou 
par peur que la personne devienne encore plus violente. 

La violence est parfois invisible à l'œil nu. Elle est quelque chose 
qui, pour la plupart d'entre nous, nous échappe. La violence n'a et ne doit 
pas avoir d'explication, elle ne devrait pas exister mais pour cela il faut 
parler. 

"Je ne recommencerai plus." " Je t'aime je suis désolé." " Tu savais 
très bien ce qui t'attendait." Ces phrases font partie du quotidien des 
victimes. 

Je pense aux enfants qui eux aussi souffrent des coups d'un de 
leurs parents. Pourquoi fermons-nous les yeux face à cette violence ? 
pourquoi ne réagissons-nous pas ? pourquoi nous taisons- nous ? 

Ceux qui s'en sortent continuent de vivre avec un traumatisme et 
un manque de confiance, qu'ils en soient conscients ou non, envers leur 
futur conjoint ou conjointe.  

C'est pour toutes ces raisons que nous devons les soutenir et en 
parler.  

Océane S. 
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Je suis ici pour dénoncer un sujet qui me tient à cœur mais qui est 
également très grave car il se passe encore cela à notre époque alors que 
cela ne devrait plus être. 

Même si aujourd’hui la femme est l’égale de l’homme, les 
inégalités persistent. Nous le voyons notamment d’un point de vue 
salarial, en entreprise privée par exemple, les femmes touchent un salaire 
huit pour cent moins élevé que celui d’un homme pour un travail égal, 
en France. De plus, selon si le pays est plus ou moins développé, l’écart 
varie.  

Cette inégalité est présente également à cause des mentalités 
machistes (idéologie de la suprématie du mâle) et misogynes (mépris 
pour les femmes) qui trône encore beaucoup dans certaines régions du 
monde, comme l’Arabie Saoudite où la femme a eu le droit de conduire 
il y a seulement 2 ans ; toutefois si son père ou son mari s’y oppose alors 
elle n’est plus autorisée à conduire. 

  Après cet exemple, j’aimerais vous demander pourquoi le 
patriarcat règne encore dans une société où les femmes sont censées être 
libres. Et même si en France nous avons plus de droits, beaucoup pensent 
encore de cette façon. Depuis toujours les féministes existent et se 
battent pour les femmes et leurs droits, comme Olympe de Gouges et sa 
Déclaration des droits de la femme et de la citoyennes, George Sand qui 
portait des pantalons (crime pour une femme à cette époque). 

Ainsi les femmes sont inégales aux hommes dans une société où 
le patriarcat règne encore bien que l’on soit en 2020. Alors réagissons !     

Mathilde H. 
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Mesdames, Messieurs, si je me présente devant vous en ce 20 
novembre 2019, c'est pour aborder un sujet tabou et dénoncer les 
absurdités autour des menstruations dans le monde. Par exemple 
cette gêne que nous ressentons, lorsque nous avons nos règles comme 
s'il s'agissait de quelque chose d'anormal ou d'une chose honteuse. Cette 
gêne que nous avons, la peur d'un accident, la peur d'être l'objet de 
moqueries, d'être pointée du doigt par les autres. Cette peur d'être jugée 
n'a pas lieu d'être. 

Je tiens à rappeler, à tous, que les menstruations sont un cycle 
mensuel donnant lieu à un écoulement de sang qui, selon les personnes, 
peut être ressentie de manière plus ou moins douloureuse. Elles peuvent 
provoquer dans une grande majorité des maux de dos et des crampes 
abdominales sans oublier le flux d'émotions qui les accompagne. Pour 
les plus malchanceuses d'entre nous, elles peuvent aussi provoquer des 
vomissements voire des malaises. Les règles n'apparaissent pas au même 
âge chez toutes les jeunes filles en raison de différents facteurs comme 
par exemple la morphologie. Le processus s'interrompt lorsqu'une 
grossesse intervient. 

Les menstruations sont un cycle entièrement naturel qui est 
pourtant redouté par toutes et cela pour différentes raisons : l'angoisse 
des douleurs, de la vue du sang et par-dessus toutes les moqueries que 
l'on peut subir. Même si le tabou diminue de plus en plus, il est encore 
trop présent dans la vie de certaines d'entre nous ce qui provoque 
cependant encore une gêne importante. Des moqueries, beaucoup de 
personnes les ont subies et en subissent encore à l'heure actuelle. Faut-il 
que je rappelle qu'une jeune fille, récemment au Kenya, a mis fin à ses 
jours après avoir été maintes fois insulté et qualifié de ''personne sale'', 
''sans hygiène'' et ‘'dégoûtante'' par ses camarades et même par son 
professeur. Vous rendez-vous compte dans quelle détresse cette jeune 
fille était ? Un enseignant a humilié publiquement une fille. Afin de 
briser les tabous, la société doit évoluer et pour cela l'éducation est un 
des moyens d'y parvenir. Dans le cas présent, le professeur n'a pas été en 
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mesure d'avoir la bonne réaction, il n'a pas été en mesure de faire cesser 
les moqueries et lui-même y a contribué. Ces faits ne constituent pas, 
malheureusement, un cas isolé. 

Il y a peu de temps la nouvelle campagne publicitaire Nana pour 
des protections hygiéniques fit une grosse polémique car cette dernière 
a désiré briser les tabous et aider les femmes à décomplexer en abordant 
le sujet. Cette dernière a montré pour la première fois, à une heure de 
grande écoute, une serviette hygiénique tachée de sang et non pas d'un 
liquide bleu comme on le voit à la télé depuis des années. Dans cette 
séquence, nous pouvons voir un dessin sur lequel est écrit '' le sang ne 
devrait pas nous arrêter '' et c'est exactement le message que je souhaite 
porter. Cela ne devrait plus nous choquer. Ce spot télévisuel a engendré 
une pétition qui a déjà récolté plus de 10 000 signatures du fait de son 
caractère ''choquant''. Celle-ci ne fait que simplement montrer notre 
quotidien, ce sont ces tabous, ces moqueries, les poids des traditions qui 
sont choquants, c'est le fait qu'une jeune fille s'est suicidée qui est 
choquant. 

Ces tabous doivent être brisés, des barrières doivent tomber. Plus 
jamais des moqueries ne doivent être proférées. Ceci concerne tout le 
monde ; les femmes mais aussi les hommes car il faut réagir face à des 
comportements éculés. Au travers d'une éducation de chaque instant et 
de la vigilance de chacun, nous pouvons contribuer tous ensemble à ce 
que nous puissions aborder le sujet sereinement et veiller à ce qu'un tel 
drame ne se reproduise plus jamais. 

Clara D. 

  



 Les Pouvoirs de la parole de nos élèves  

 
24 

 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

  

 
UNE AUTRE FORME DE 

VIOLENCE : L’HOMOPHOBIE 
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Figure 9 : 1jour1actu.com. « C’est quoi, l’homophobie ? ». https://www.1jour1actu.com/info-
animee/cest-quoi-lhomophobie. 
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Je vais vous parler de l'homosexualité mais aussi de la puissance 
des mots car oui un mot qui peut paraître inoffensif peut faire autant de 
mal qu'une réelle insulte. Par exemple «PD» est certes une insulte mais 
certaines personnes soutiennent le fait que ce n'en est pas une. Et bien ce 
mot fait mal et je dirais même qu'il fait plus de mal à une personne 
hétérosexuelle puisque cette personne n'est pas homosexuelle alors qu'un 
homosexuel sera certes énervé et triste d'être insulté mais c'est la vérité, 
ce n'est juste pas la bonne manière de le dire. 

L'homosexualité est compliquée à vivre ; enfin, c'est ce que font 
croire les films et séries qui regroupent l'homosexualité avec les insultes 
et le harcèlement car tous les homosexuels ne se font pas harcelés. Les 
insultes sont faites pour les faire se sentir inférieurs. Mais pourquoi 
dénigrer des gens qui ont juste demandé une vie comme vous ? Est-ce 
que quelqu'un ici est capable de me dire pourquoi les homosexuels se 
font insulter ? Et bien non, car il n'y a pas de raison valable à les insulter. 
Dire que c'est contre nature, qu'un homme soit en couple avec un autre 
homme ou une femme avec une femme mais pourquoi cela serait-il 
contre nature ? On n'a pas pris des bébés au hasard pour changer leur 
orientation sexuelle. Et dites-moi qui a décidé du fait que c'était mal 
d'être homosexuel ? Et ne me dites pas que c'est tel ou tel Dieu de telle 
ou telle religion car si Dieu est contre l'homosexualité alors pourquoi en 
créant l'Homme, aurait-il mis cette particularité à certains d'entre nous ? 

Un homme avec un autre homme ou une femme avec une autre 
femme ne doit pas choquer. Cela doit devenir « normal», arrêtez de les 
regarder avec un air de dégoût ou choqué, et aussi arrêtez de trouver cela 
mignon, de vous extasier quand vous voyez un couple homosexuel, 
parce que c'est de la discrimination positive et c'est autant insupportable 
que la discrimination, vous ne faites pas cela à chaque fois que vous 
voyez un couple hétérosexuels. 

L'homosexualité existe depuis toujours mais avant elle était 
interdite et l'est encore dans certains pays. Aimeriez-vous être interdit 
d'être vous-mêmes ? Avec cette interdiction, on donne des règles à une 
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chose qui ne doit pas en avoir ; l'amour, les sentiments ne doivent pas 
être interdits. 

Il y a des homosexuels qui ne s'assument pas par peur du regard 
des autres mais si les insultes, les regards et tout le reste n'avaient pas été 
présents, ils s'assumeraient tous plus facilement. Mais à la place, certains 
vivent leur vie cachée, font leur vie avec une femme et ils ne sont pas 
heureux. Vous préférez quoi ? Vivre dans un monde avec des 
homosexuels cachés et tristes pour votre confort visuel ou dans un 
monde avec des gens qui sont heureux d'être eux-mêmes ? 

Mais si l'homosexualité est dénigrée par certains, c'est peut-être 
car ils ont peur, peur de ce monde qui change trop vite pour eux. 

D’autre part, est ce que les homosexuels vous insultent parce que 
vous êtes hétéro ? Et bien non, car c'est ce que vous appelez être 
«normal», et bien pour moi être homosexuel est «normal», vous voyez à 
quel point ce mot est bizarre, chaque personne a sa propre définition, il 
est impossible de trouver une définitions universelle ; ce mot, chacun 
peut l'interpréter à sa manière. 

Mais l'on a été éduqué avec telle pensée que nos parents nous ont 
transmise, mais les pensées et les opinions peuvent changer, évoluer. Il 
vous suffit d'apprendre à ouvrir les yeux pour voir le monde comme il 
est, que ce soit les bonnes ou les mauvaises choses et arrêter de voir le 
monde comme vous aimeriez qu'il soit. 

Mais la société n'aide pas à évoluer. Prenez les affiches de 
sensibilisation pour dire qu'un enfant doit avoir 1 père et 1 mère et pas 2 
pères ou 2 mères, que 2 hommes n'ont rien à faire ensemble ; les enfants 
voient ces affiches et associent l'homosexualité à quelque chose de mal. 

Alors arrêtons de nous taire, c'est le silence qui tue, allons parler 
aux professeurs, aux gendarmes, aux parents du harcèlement que 
certains subissent et même si la personne harcelée ne veut pas en parler, 
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ne l'écoutez pas et allez parler pour elle, il vaut mieux qu'il arrête de vous 
parler un moment car vous ne l'avez pas écouté au lieu qu'il perde la vie. 

Et parlez aux enfants, expliquez-leur que l'homosexualité n'est pas 
une faiblesse ni un handicap mais juste une chose que je trouve 
magnifique ; être différent ne doit pas faire peur, la différence est une 
force, on ne dirait pas que c'en est une mais je vous le dis, la différence 
est une force. Cette force est autant personnelle que publique, et cette 
force fait peur, oui je vous le dis, elle fait peur car le but d'un homophobe 
est de rabaisser les homosexuels mais quand, nous, homosexuels, on se 
rend compte de cette force, plus rien ne peut nous rabaisser. 

Cette force a créé un groupe et grâce à elle, nous avons le droit de 
nous assumer et d'être nous, et grâce à elle, nous pouvons nous marier 
comme vous. 

Sacha M. 
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L’homophobie 

  Je suis de ceux qui prennent au sérieux toutes formes de 
discrimination car avec une discrimination, ils peuvent faire plusieurs 
victimes. Car oui l’homophobie est une discrimination et bien que punie 
par la loi, elle persiste toujours. 

Depuis la fin du mois de décembre 2018, une nouvelle vague 
d’arrestations a touché des hommes et des femmes au motif de leur 
orientation sexuelle supposée ou réelle, près de 40 personnes ont été 
arrêtées en Tchétchénie et au moins deux personnes sont mortes à la suite 
d’actes de torture. En France pensez-vous que c’est si différent ? 16% 
des homosexuels adolescents ont envisagé le suicide, 87% ont entendu 
des propos homophobes durant leur scolarité, 37% ont été insultés 
directement et 8% ont subi une agression physique homophobe.  

J’accuse encore certains pays de punir l’homosexualité comme un 
crime majeur et même d’en venir à tuer. J’accuse encore certains pays 
d’opprimer la population homosexuelle sur le fait que pour eux, ce n’est 
pas naturel. Ne vaut-il pas mieux deux femmes ou deux hommes qui 
s’aiment plutôt qu’un homme et une femme qui se déchirent ? Je tiens à 
vous dire qu’ils ne choisissent pas d’être homosexuels. Pensez-vous 
qu’ils choisiraient d’être homosexuels tout en sachant qu’ils seront jugés 
constamment et qu’ils devront se battre pour avoir les mêmes droits que 
les hétérosexuels ? Je tiens à dire que les enfants ne naissent pas 
homophobes comme ils ne naissent pas racistes. Le fait que vos enfants 
soient homosexuels ne justifie pas l’abandon. Vos enfants restent vos 
enfants, peu importe leur orientation sexuelle. Si d’ailleurs on revenait 
un peu à l’Antiquité, la distinction entre homosexuels et hétérosexuels 
est inconnue de la Grèce antique où les individus étaient spontanément 
bisexuels, certains aiment l’un, certains aiment l’autre et d’autres aiment 
les deux. Ou encore dans l’Empire perse avec Alexandre le Grand qui 
avait pour amant Hephaestion. 

Et aujourd’hui on décide de régresser. 
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Alors oui, l’homophobie est une discrimination qui ne fait que se 
répéter, et nous ne faisons rien pour stopper cette répétition, pourtant 
tout le monde devrait se sentir concerné pour que vos enfants ne 
grandissent pas avec le mépris des autres, mais avec les autres !  

AA 
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AIDER LES AUTRES 

 

Figure 10 : « Where are you from ? D’où êtes vous ? – Migrants Info ». 
https://www.migrants-info.eu/simon-kneebone-where-are-you-from/. 
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41000. C'est le nombre de demandeurs d'asile rien que pendant 
les quatre premiers mois de 2019 en France. 

41000, c'est le nombre de personnes cherchant un refuge à leurs 
mauvaises conditions de vie. 

Ce sont des femmes, des hommes, des enfants étants nés au 
mauvais endroit, au mauvais moment. 

Vivant la guerre, la misère, la violence tous les jours à leur insu et 
n'étant poussés que par le seul instinct primaire de survie. 

Comment pouvons-nous refouler ces gens et les condamner à une 
mort certaine ? Comment pouvons-nous prétendre à une seule once 
d'humanité quand nous ne sommes même pas capables d'altruisme et de 
partage ? Vous et moi, imaginez-vous dans 10, 20, 30 ans, obligés de 
quitter votre pays natal et de vous voir refuser toute possibilité d’accès à 
un autre pays que le vôtre. Obligés de vivre dans des conditions 
insalubres, sans sécurité, sans papier, sans espoir de lendemain. 

Nous, Français, nés par hasard dans une situation géographique 
favorable, prenons pour acquis cette même prospérité que d'autres 
cherchent. 

Ces xénophobes appelant barbares, voleurs les migrants, ne sont 
que des anti-humanistes. 

Car ces migrants, ces êtres humains, ne sont coupables que de leur 
malheur, ne sont touchés que par le crime d'être pauvres. 

Alors sauvons nos amis de demain, notre famille de demain, nos 
sauveurs de demain. 

Marissa V. 
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L'humanisme ! 

Qu'est-ce que l'humanisme ? Bonne question. Pour moi 
l'humanisme signifie aider son prochain. Donner sa richesse aux 
personnes dans le besoin.  

Quand je parle de richesse, je ne parle pas forcément d'argent ou 
de bien matériel, non ! Il existe d'autre formes de richesse. Il y a la bonté 
d'âme, un bon esprit ou un bon cœur. Aider quelqu'un ne se résume pas 
à l'argent, à payer des dettes. Un sourire, un bonjour dans les rues peut 
égayer une journée. 

Car si l'humanisme ne se résume pas à l'argent, les personnes dans 
le besoin ne sont pas forcément pauvres, ne manquent pas forcément de 
nourriture ou d'un toit. Elles peuvent manquer de force car le temps nous 
rattrape toujours ou manquer de moral car la vie n'est pas toujours facile 
ou encore ne pas avoir un total contrôle de leurs capacités car la maladie 
n'est jamais très loin. Mais le mot « humanisme » contient aussi le mot 
« Humain ». Et jusqu'à preuve du contraire, nous sommes tous Humains, 
non ? Alors nous sommes tous humanistes ? Non ? 

Donc que me répondriez-vous si je vous demandais à tous, un par 
un : « Quand vous sortez dans la rue, faites-vous attention aux gens 
autour de vous, attention aux gens qui vous entourent ? Est-ce que quand 
vous voyez une personne âgée dans la rue aves des sacs, vous l'aidez à 
les porter ? Est-ce que quand vous voyez une personne pleurer ou 
déprimer, vous allez la voir pour lui demander avec une véritable 
sincérité si cela va aller ou si elle a besoin d'aide ? Ou encore quand vous 
voyez une personne en fauteuil ou mal voyante, lui ouvrez-vous la porte ? 
L’aidez-vous à traverser la rue ? Lui indiquez-vous son chemin ? Ou au 
contraire quand vous rentrez chez vous, fixez-vous vos chaussures, 
mettez-vous vos écouteurs et marchez-vous jusqu'à votre but sans 
regarder les autres ? Quand vous voyez une personne sans domicile, la 
regardez-vous et lui souriez- vous, lui dites- vous « bonjour », la 
considérez- vous ? Ou juste passez- vous à côté d'elle et détournez le 
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regard parce que vous êtes gênés, vous avez peur ou tout simplement 
parce que vous avez honte et que vous êtes désolés de ne rien pouvoir 
faire ? 

Je peux le comprendre, on peut tous le comprendre, du moins on 
devrait tous le comprendre. Parce qu'on est tous un peu pareil, on l'a tous 
déjà fait une fois et on le fait peut-être toujours. Mais vous ne pensez-
vous pas que si on commençait à s'occuper un peu du monde qui nous 
entoure, cela nous ferait un peu de bien aussi ? 

J'ai eu connaissance un jour d'une personne que je n'oublierai pas. 
Cette personne, c'est l'Abbé Pierre qui a donné sa vie et ses biens aux 
personnes dans le besoin, aux exclus. Il s'est battu contre la pauvreté, 
contre l'injustice. Il a fait de nombreux discours, de beaux discours à mes 
yeux et a créé une fondation pour ces personnes dans le besoin et cette 
fondation s'appelle Emmaüs. Il existe aussi d'autres associations comme 
Les restos du cœur créés par Coluche pour donner des repas aux gens 
qui n'ont pas les moyens de se les payer. Ou encore l'Unicef. Mais je ne 
suis pas là pour vous faire un exposé sur les associations humanitaires, 
non ! 

Je voulais juste vous dire que pour que celles-ci fonctionnent, il y 
a de nombreuses personnes comme vous et moi qui sont bénévoles, qui 
ne sont donc pas payées mais qui donnent de leur temps pour des 
personnes qu'elles estiment être identiques à elles. Alors je ne veux pas 
être connue comme les fondateurs de ces associations non, loin de là. 
Mon plus grand souhait, c'est d'avoir la même bonté que toutes ces 
personnes, le même courage, le même cœur. Et je pense que je peux y 
arriver, que nous pouvons tous y arriver. Il suffit juste de lever la tête et 
de prendre conscience de monde autour de nous. Alors je n'aurai qu'une 
seule chose à vous demander. Elle peut paraître simple, mais elle ne l'est 
pas forcément : soyons tous un petit peu plus Humain ! 

Molly T. 
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Figure 11 : « Peine de mort — amnesty.ch ». https://www.amnesty.ch/fr/themes/peine-de-
mort. 
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Bonjour, aujourd’hui je vais aborder un sujet qui me tient à cœur, 
l’abolition de la peine de mort dans le monde entier.  

L’humanité fait chaque année un pas de plus vers l’abolition  

universelle de la peine de mort. Mais cette pratique barbare, 
inhumaine et immorale continue de faire des centaines de morts sur tous 
les continents. La plupart des exécutions a lieu en Chine, en Iran, en 
Arabie Saoudite, au Viêt-Nam, au Pakistan et en Irak. A vrai dire, je 
vous ai menti, ce n’est pas des centaines mais probablement des milliers 
d’exécutions qui ont lieu chaque année. Pourquoi cela ? Grace à la Chine 
bien évidemment. Ce pays fait des milliers de morts grâce à cette peine, 
mais personne n’a accès à ce nombre ! Ce chiffre est classé secret d’état ! 
Dans notre monde, le monde d’aujourd’hui, la peine de mort est prévue 
dans les textes de loi de 93 pays.  

Vous pensez que les victimes de crimes violents et leurs familles 
ont le droit à la justice, et vous avez raison, mais la peine de mort n’est 
pas une solution. En s’opposant à cette monstruosité, il ne s’agit pas de 
réduire l’importance d’un crime ni de le cautionner. De nombreuses 
familles ayant perdu des êtres chers affirment même que la peine de mort 
ne permet pas réellement de soulager leur souffrance. Elle ne fait 
qu’étendre une douleur de la famille de la victime à celle du condamné. 
Marie Deans, dont la belle-mère a été assassinée en 1972 a dit : « La 
vengeance n’est pas la solution. La réponse consiste à réduire la violence, 
et non à donner encore la mort ». Exécuter une personne pour un crime 
qu’elle a commis s’appelle de la vengeance. Ce qui est à l’opposé de la 
justice. Toute société qui exécute des criminels se rend tout aussi 
criminelle que ceux qu’elle condamne.  

De plus la plupart des personnes, et peut-être vous, croient que la 
peine de mort aide à la réduction de la criminalité. Et bien… pas du tout ! 
D’ailleurs dans certains pays, comme le Canada le nombre d’homicides 
a considérablement diminué après l’abolition de la peine de mort ! Un 
pays qui choisit d’exécuter enlève la possibilité que le prisonnier soit 

 Les Pouvoirs de la parole de nos élèves  

 
39 

disculpé ou réinséré. Enfin il n’existe aucune méthode humaine pour tuer 
une personne, toute méthode d’exécution est inhumaine ! L’injection 
létale est souvent présentée comme un peu plus humaine parce qu’en 
surface tout du moins, elle semble moins grotesque et barbare que 
d’autres méthodes comme la décapitation, l’électrocution, le gazage ou 
la pendaison. Toutefois, ne vous voilez pas la face : lorsqu’on dit de 
l’injection létale qu’elle est plus humaine, c’est simplement pour faire 
accepter à toutes les populations non renseignées que leur gouvernement 
qui exécute n’est pas lui-même un tueur. 

AA 
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Jack L’Éventreur : Accusation 

Bonjour, je vais représenter l'accusation. 

Jack L’Éventreur, vous avez tué Mary Ann Nichols, Annie 
Chapman, Elizabeth Stride, Catherine Eddowes et Mary Jane Kelly, des 
prostituées donc, dans le quartier de Whitechapel à Londres en 1888. 
Jack L’Éventreur ici présent, souhaitait faire connaître ses goûts pour le 
meurtre en envoyant, pour commencer la lettre « Dear Boss » à une 
agence de presse. Puis la police et les journaux en ont reçues beaucoup, 
les médias ont très vite pris l'affaire, la plaçant au niveau international, 
ce qui lui donne une grande notoriété, il veut créer la peur chez chacun, 
mais pour qu'il perde, il faut résister à cette peur qui se propage comme 
un virus à cause des médias. 

Chacune de ces femmes a subi un meurtre qu'on peut largement 
qualifier d'horrible, même d'inhumain. Elles avaient la gorge tranchée et 
des mutilations abominables. Jack L’Éventreur a retiré à trois de ses 
victimes tout ce qui faisait d'elles des femmes physiquement, il a retiré 
leurs parties génitales. Jack a donc des notions d'anatomie et de chirurgie. 
Cet homme a été jusqu’à envoyer à un journaliste, une lettre du nom de 
« From Hell » avec un rein d'une victime, ce sont des actes pervers et 
monstrueux. 

Vous allez me dire qu'il a sûrement eu des traumatismes par 
rapport aux femmes. Mais pensez-vous réellement qu'une personne 
malade ferait cela, non, il n'est pas malade, il est fou et maître de ses 
mouvements et pensées ; tout ce qui lui plaît est de tuer des femmes avec 
une violence inhumaine et en les humiliant. Prenez une minute, et si ces 
femmes pouvaient-être vos enfants, qui cherchent un moyen de gagner 
leur vie pour se nourrir ou pour nourrir leurs enfants, ne demanderiez-
vous pas réparation ou vengeance ? 

Cet homme est l'exemple du mal, son regard est sombre, il ne 
cherche pas à vivre comme tout le monde. Il cherche des proies faibles 
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qui sont comme du gibier pour lui ; pour lui, une prostituée est un déchet 
de la société mais  ce n'est pas une excuse de tuer, mais nous… nous en 
avons une d'excuse, car c'est lui le déchet de la société. Je demande un 
jugement simple… la mort ! 

Ce sera tout pour moi votre honneur. 

Matthis G. 
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Figure 13 : Twitter. « Police nationale sur Twitter : “[#TousMobilisés] La maltraitance animale 

est un délit.  

 

  

Figure 12 : « VIDEO - “Un animal ne pleure pas... Il souffre en silence” : la 
campagne de “30 Millions d’amis” ». https://www.rtl.fr/actu/video-un-

animal-ne-pleure-pas-il-souffre-en-silence-la-campagne-de-30-millions-d-
amis-7749724216. 
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La maltraitance animale 

 Je vous parle aujourd'hui, pour vous sensibiliser, vous montrer 
les horreurs que ces hommes font sur les animaux sans défense. 
Aujourd'hui je me tiens devant vous pour mettre en accusation ces 
barbares qui tuent les crocodiles pour faire avancer l'exploitation de peau 
animale. 

 Je veux les confronter ! 

 Les crocodiles sont braconnés dans leur milieu naturel ou 
élevés dans des fermes le plus souvent en Asie, où ils sont tués de la 
façon la plus douloureuse, ignoble et atroce pour que leur peau soit 
importée en Europe pour des grandes marques de luxe. A quoi cela sert-
il à part à faire augmenter notre consommation et à dégrader de plus en 
plus notre planète ? 

 Je vous demande aujourd'hui de vous mettre à la place de ces 
animaux en voie d'extinction dans certains pays. Et si nous échangions 
les rôles ? Et si c’était vous les cibles, le bétail réputé pour sa peau ? 
Voyez-vous, en Europe cet animal n'est utilisé qu'à des fins 
commerciales et non pour sa viande. Je vous demande donc pourquoi 
nous le faisons, c'est inutile !                                                  Cette industrie 
du luxe sans cœur ni âme est extrêmement dilapidatrice, elle n'utilise que 
la partie noble de la peau de l'animal. Saviez-vous que pour un seul sac, 
il faut jusqu'à quatre crocodiles. Vous rendez-vous compte ?! 

 Ne soyez pas de mauvaise volonté, faites preuve de compassion, 
voyez la souffrance, l'horreur, l’inutilité de ces actes ! Je vais vous 
montrer maintenant qu'il existe diverses solutions pour lutter ; arrêtez 
donc d'acheter ce genre de produit, il existe des accessoires en fausse 
peau ou faux cuir. Je ne fais point une généralité mais c'est à cause de 
personnes comme vous, qui consommez ces produits, que ces horreurs 
ne cessent pas. Dès que vous faites face à ces produits, ne restez pas de 
glace, luttez si vous êtes d'accord. Je ne dis pas de diminuer, de limiter 
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mais de lutter, d'ouvrir les yeux sur la société d'aujourd'hui. Je vous passe 
le mot et j’espère que vous le ferez aussi afin d'informer sur la dure vérité 
de cette industrie cruelle ; soyons plus responsables ! 

 Mon discours certes porte spécifiquement sur les crocodiles 
mais vous devez savoir que cette industrie cruelle marche aussi pour 
d'autres animaux, donc je vous le dis aujourd'hui clairement : stoppons 
ces horreurs ! 

Lucie G. 
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Figure 14 : krinein.com. « 10 idées reçues d’ordre scientifique ».http://sciences-
tech.krinein.com/10-idees-recues-ordre-scientifique/. 
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 Mesdames, messieurs je m’exprime, ici, devant cette 
assemblée, puisqu’il m’en est donné l’occasion. Et dans ce cadre je 
souhaiterais dénoncer un fléau, l’un des pires que l’on puisse connaître. 
Je ne parle pas d’une quelconque et vague menace mais bien de la plus 
terrible d’entre elles. 

 Venons-en donc aux faits. Ce terme, monstre abject, se tapit 
depuis l’aube de l’humanité en chacun d’entre nous. Cette monstruosité 
donc, naquit dans les turpitudes de la croyance, puisqu’elle est la règle, 
la plus immuable de chacun des clergés derrière les saints écrits. 

 Pourtant bien loin d’égaler en aucun point ces textes, elle est 
l’interdit et la loi, elle s’érige en despote absolu. Elle est l’origine des 
pires croisades, des plus sanglants djihads, et surtout elle conforte le 
clergé dans son rôle de demi-dieu tout puissant sur cette maudite terre. 

 Et si l’on s’attarde quelque peu sur l’étymologie de ce terme, 
le point le plus frappant, c’est que cette ignominie a l’audace de se dire 
« bonne pensée ». En effet je vous le demande ; existe-t-il sur terre plus 
grand fléau que celui de se prétendre l’unique et seule bonne pensée ? Y 
a-t-il plus grande malhonnêteté que de proclamer tout autre pensée nulle 
et non avenue ? 

 Face à ces questions, il nous faut une réponse, mais a contrario 
de notre accusé, il nous en faut une qui soit réfléchie, et non une pétition 
de principe. Si je me permets, ou plutôt si j’ose remettre en doute 
l’innocence de ce coupable, c’est bien que j’y ai quelque peu songé. 

 Ainsi je me souviens avoir lu dans les nombreux textes de 
l’illustre poète et homme politique français que fut Alphonse de 
Lamartine, cette phrase qui eut chez moi un écho particulier : « 
L’homme est Dieu par la pensée », phrase retentissante qui pourtant de 
par les actions de notre accusé, semble voué à l’échec. En effet, qu’en 
est-il de la toute-puissance de cet homme qui devrait être Dieu, si ce 
n’est ôté par ce piètre malandrin ? 
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 Vous en conviendrez donc, du moins je le suppose ainsi, qu’il 
nous faut délaisser cette bête. Enfin à chaque problème il y a des causes, 
à chaque impair il y a des coupables qu’il nous faut donc cerner. Et à la 
manière de ce bon Cicéron, il nous faut voir « Cui bono ? » A qui profite 
ce crime ? Alors, 

 J’accuse, le dogmatisme d’être devenu le tombeau de l’esprit 
de tout homme, de s’être constitué une place dans l’esprit humain malgré 
lui. 
 J’accuse, la religion d’avoir donné naissance à ce monstre 
abject et de continuer d’en user impunément. 
 J’accuse, la politique d’elle aussi participer à un si vil jeu et 
d’en adopter les codes, en produisant ce que l’homme appelle idéologie, 
qui ne saurait jamais être remise en cause 
 J’accuse, l’humanité, qui de par ses plus bas instincts ne juge 
pas bon de se défaire de cette emprise, de ce vice, qui avorte toute 
réflexion. 
 J’accuse, l’Homme de se complaire dans ce vice médiocre, et 
de faire de ces pensées des dogmes parmi les plus solides. 
 Je m’accuse enfin, de prendre part à ce jeu, que de mes vœux 
j’appelle à se finir, puisqu’il a déjà consumé tant de vies pour rien. 

 Enfin et pour conclure cette prise de parole, je ne suis ici animé 
d’aucune rancœur, et si j’agis c’est par le plus sincère et partial sentiment 
de justice. Je veux ainsi achever mon discours en rappelant que ce que 
vous venez d’entendre n’est rien d’autre que ma protestation face à un 
principe qui m’apparaît comme trop céleste. 

 Je vous laisse donc, seuls juges de la justesse de mon propos, 
libéré, je l’espère, du joug des dogmes. 

Gabriel F. 
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             Je ne suis pas de ceux qui approuvent le complot négationniste. 

             Je suis de ceux qui veulent punir les « faussaires de l’Histoire ». 

 Le négationnisme est un crime. Il s’agit d’assassiner une 
seconde fois les victimes de génocides, d’esclavage et autre. 

 La justice doit punir, bannir ce genre de discours. Comment 
est-il possible de profiter de son statut politique pour véhiculer de tels 
propos ? Jean-Marie Le Pen a dit : « Les chambres à gaz étaient un détail 
de l’histoire de la guerre » : ce propos est inhumain, il va à l’encontre de 
ce que l’on nous enseigne lors de notre scolarité. Il est même offensant 
pour les rescapés de la Shoah et leurs descendants. Nier la Shoah, nier 
les camps de concentration, c’est fermer les yeux sur une période sombre 
de l’Histoire. C’est fermer les yeux sur une communauté exterminée. 
C’est dénier la réalité pour se donner bonne conscience. 

 Le négationnisme est un ensemble de délits tout aussi graves 
les uns que les autres tels que la diffamation, la falsification de preuves, 
la minimisation. Il ne faut donc pas se contenter de faire un simple rappel 
à la loi, il faut que ces personnes paient et répondent de leurs actes face 
à la justice. 

 Le négationnisme n’est rien d’autre qu’une parole de haine.  

 Remarquez bien qu’aujourd’hui le négationnisme, c’est 
l’antisémitisme contemporain. L’antisémitisme s’exprime d’une façon 
ou d’une autre par le négationnisme qui cherche à nier ou à minorer la 
Shoah. 

 J’aborde ici la question de l’être humain. 

 Comment un être humain peut-il tenir ce genre de discours 
envers une ethnie, une communauté ? 

 Comment un être humain peut-il réfléchir de la sorte ? 
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 Comment un être humain peut-il rejeter l’Histoire et se créer sa 
propre réalité de l’Histoire ? 

 Je finirai par quelques chiffres : la Shoah, c’est plus de cinq 
millions de morts, dont environ quatre millions dans les camps et 
seulement un peu plus de 200 000 rescapés. 

 Pensez-vous aujourd’hui qu’un autre massacre puisse atteindre 
une telle ampleur ? 

Salomé A. 
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 L’humour noir, savez-vous ce que c’est ? Non, ce n’est pas 
l’art de faire rire dans une pièce complètement noire, ni l’art de faire rire 
exercé par une personne de couleur noire. Malgré le fait que nous l’avons 
déjà tous pratiqué au moins une fois, peu importe notre éducation, ces 
termes restent flous pour une majeure partie des personnes. Alors voici 
une définition de ce qu’est l’humour noir. 

 Il consiste notamment à évoquer avec détachement voire 
amusement les choses les plus horribles ou les plus contraires à la morale 
en usage ; il a pour vocation de gêner et de choquer l’auditeur ou le 
lecteur et de le faire rire. Cette gêne est un des ressorts de l’humour noir, 
elle fait hésiter entre une réaction rapide, le rire donc, et une réflexion 
sui se rapporterait au dégoût. Une maîtrise parfaite de la rhétorique est 
alors requise pour oser son utilisation afin de ne pas heurter la sensibilité 
de quelqu’un plus que de raison. 

 M’avez-vous suivi ?... 

 Ok, prenons un exemple pour que ceci soit plus parlant, tout en 
restant dans les limites de ce que l’Education nationale me laisse faire. « 
La hausse du pétrole entraîne certaines inquiétudes chez les handicapés 
moteurs », merci Coluche.  

 Nous pouvons rigoler de tous les sujets, et ce pratiquement sans 
limites, et c’est ce qui fait de l’humour noir… l’humour noir, justement.  

 Bon alors après, ne sortez pas à quelqu’un qui vous demande « 
Alors avec ta femme, ça va ? », « Oh non, en en ce moment, elle est 
encore plus froide que ta mère » alors que la mère de la personne à qui 
vous parlez vient de mourir, vous comprendrez que ce n’est pas très… 
conventionnel, quoi. 

 Mais c’est justement à cause de ce genre de cas que les 
problèmes viennent et que des gens prennent pour racistes, homophobes, 
ou pire, des gens qui ne le sont pas. L’autre jour, j’ai publié sur ma story 
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une photo d’un panneau présent à la gare routière avec un bonhomme-
pictogramme barré et j’ai écrit en description « interdit aux noirs à la 
gare routière ». Quelle erreur de ma part ! je me suis fait lyncher ! 
Evidemment quand vous blessez des personnes qui se sentent offensées 
par des post publics tels que celui-ci, excusez-vous, surtout si ceux-ci 
sont proposés sur des réseaux sociaux. 

 Mais je suis là aujourd’hui pour que ce type de cas arrive le 
moins possible dorénavant, puisque je veux vous désensibiliser à 
l’humour noir, surtout qu’avec quelqu’un comme moi dans la classe, 
vous allez en entendre. Et pourtant, je n’ai aucun problème avec aucune 
orientation sexuelle, avec aucune origine ou quoi que ce soit. J’essaie au 
contraire de montrer aux gens que je suis à l’aise avec tout le monde en 
démontrant cela par mon humour. Et j’essaie d’aider les gens qui ont des 
problèmes pour s’intégrer, peu importe les raisons, et selon moi, tout le 
monde devrait faire pareil. 

 Alors voilà, si je devais résumer mes propos en quelques mots, 
je vous dirais juste, lâchez-vous ! 

 Merci. 

Esteban B. 
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 Aujourd’hui, je suis ici pour accuser, me plaindre, non pas 
d’une personne, d’un objet mais plutôt contre une nouvelle technologie 
qui est née il y a 2-3 ans. Cette technologie est la VAR. plus souvent 
appelée Vidéo Assistance à l’Arbitrage. Elle permet aux arbitres de 
revisionner des faits, des fautes commises lors d’un match de football et 
ainsi de pouvoir revenir sur leurs décisions. 

 J’accuse la VAR de détruire les racines de notre football, de 
détruire sa spontanéité, d’endommager notre plaisir à assister, à 
visionner un match de football. 

 Je l’accuse de s’attaquer à un sport qui n’aurait jamais dû être 
mélangé à la technologie car le football est un sport qui était fluide, où 
la spontanéité des choix de l’arbitre ne causait que très peu de pertes de 
temps, un sport dans lequel les joueurs pouvaient avoir recours à la 
malice mais maintenant, avec la VAR, ce n’est plus possible ; chaque 
mouvement, chaque centimètre, chaque petite faute est traitée, visionnée 
et jugée avec une très grande impartialité. 

 Cependant, même avec un système à la pointe de la technologie, 
des erreurs d’arbitrage sont encore commises. Cela démontre à quel 
point la VAR n’a en aucun cas amélioré le football et cela peut même 
nous amener à nous demander si un retour à l’essence même d’un 
football sans VAR ne serait pas meilleur. Un football comme l’a toujours 
vu Michel Platini, un football jugé par la première impression de l’arbitre. 

 C’est pourquoi je demande le retour d’un football plein 
d’amour, de glamour, de rires, de plaisirs. 

Baptiste P. 
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Figure 15 : Sport24Info. « Pourquoi la VAR est un désastre pour le foot ». 
sport24info.ma (blog). https://www.sport24info.ma/football/pourquoi-la-var-est-

un-desastre-pour-le-foot/. 
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